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Председатель Совета реги-
онального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Архангельской обла-
сти Олег Черненко считает, что 
во главе САФУ должен встать 
в первую очередь педагог от 
высшего образования и чело-
век науки, а уже во вторую – 
эффективный управленец. 

Первым с момента образо-
вания Северного (Арктическо-
го) федерального университета 
имени М.В. Ломоносова в 2010 
году ректором стала региональ-
ный чиновник с более чем деся-
тилетним стажем. Итоги после-
дующих 10 лет (с небольшим 
перерывом на уголовное дело 
по части 1 статьи 285 УК РФ 
«Злоупотребление должност-
ными полномочиями») управле-
ния главным вузом Архангель-
ской области в цифрах подвёл 
её коллега-историк, профессор 
САФУ и заслуженный деятель 
науки России в своей книге. 
Они неутешительны.

В объединённом САФУ к 
2020 году почти на треть отно-
сительно суммарного препо-
давательского состава вошед-
ших в него вузов сократилось 
число кандидатов и докторов 
наук. Наиболее сильный отток 
кадров в относительных вели-
чинах произошёл именно среди 
профессуры. Упали показатели 
по подготовке смены старшему 
поколению преподавателей – 
аспирантов стало меньше, а по 
числу защищённых кандидат-
ских и докторских диссертаций 
в год за 10 лет произошёл крат-
ный провал в 3,5 и более раза. 

Более чем в два раза за это 
время сократилось и общее 
число студентов объединённого 
вуза, а цифры по сокращённым 
бюджетным местам и оттоку 
молодёжи из Архангельской об-
ласти оказались сопоставимы. 
Неизбежное падение во всевоз-
можных рейтингах также не до-
бавляло САФУ привлекательно-
сти в глазах наших абитуриентов.  

Сделал ли кто-то должные 
выводы из этого? Увы, нет. 
Дальше началась пандемия с 
повальной удалёнкой. Коро-
навирус в итоге отступил, но 
порочная практика онлайн-обу-
чения так полюбилась «эффек-
тивным менеджерам от образо-
вания», что те же заочники, уже 
на первом курсе столкнувшись 

со всем сопутствующим ему 
бардаком, всерьёз задумыва-
ются над переводом из САФУ в 
«нормальный вуз». 

Своё недовольство таким 
форматом занятий открыто вы-
сказывают и многие педагоги, 
отмечая, что нормальных зна-
ний 180  студентам, одновре-
менно присутствующим на ве-
бинаре, они физически дать не 
могут – диалога не выйдет. Но 
управленцы довольны: вместо 
4-5 пар преподавателю можно 
заплатить за одну, а напротив 
обучающихся по разным фор-
мам, вопреки здравому смыслу 
«слитых» воедино, – поставить 
«галочку» в учебном плане. 

Сэкономленные на препо-
давательском составе и нашей 
молодёжи деньги пошли на 
раздутие административного 
персонала, а также ремонты и 
строительство корпусов, со-
провождающиеся вереницей 
уголовных дел. Их фигурантами 
помимо ректора становились её 
замы и далее по нисходящей...

В итоге очники из 7 корпуса 
САФУ (старшему поколению 
здание больше известно как 2 
корпус ПГУ – пристанище ист-
фака, филологов и иняза, отку-
да во времена пединститута и 
вышла первый ректор САФУ), 
например, ещё недавно по 
зиме жаловались на невыно-
симый холод в аудиториях. 
Сейчас туда перевели бывшую 
частную школу, а ныне универ-
ситетскую гимназию. Хочется 
верить, что о детях школьного 
возраста позаботились всё же 
лучше. 

– Учитывая опыт прошлого, 
после ухода первого ректора 
Северный (Арктический) фе-
деральный университет имени 
нашего знаменитого земляка 
должен возглавить не чиновник 
или менеджер. Прежде всего, 
это должен быть преподава-
тель – человек, в первую оче-
редь думающий о том, кто, 
кому и как именно будет эф-
фективно доносить материал 
учебной программы. Так назы-
ваемых крепких хозяйственни-
ков, эффективно расходующих 
на это средства, найти себе в 
команду он сможет, – уверен 
руководитель фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИ-
ОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Архан-
гельском областном Собрании 
депутатов Олег Черненко.

ГЛАВНЫЙ ВУЗ ПОМОРЬЯ
НУЖДАЕТСЯ В БОЛЬШИХ ПЕРЕМЕНАХ

Депутаты фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ» в Государственной Думе 
воздержатся при голосовании 
по кандидатуре Сергея Кравцо-
ва на пост Министра просвеще-
ния. Об этом заявил руководи-
тель фракции Сергей Миронов. 
Он напомнил, что изначально 
мнение СРЗП по кандидатуре 
Сергея Кравцова было отрица-
тельным. Потом в ходе обсужде-
ния нового состава кабмина ряд 
депутатов предложил смягчить 
позицию фракции, поскольку в 
сфере образования всё же про-
исходят некоторые позитивные 
изменения.

– И всё же вопросы к Сер-
гею Кравцову остались, и их 
много. Самое главное: мы не 

услышали от главы министер-
ства, когда педагогам повысят 
зарплаты, когда люди получат 
заслуженные социальные льго-
ты. Ответы на эти вопросы с 
нетерпением ждёт всё педаго-
гическое сообщество. Общими 
словами тут не отделаешься, и 
тем более именно от этого за-
висит решение проблемы по-
вышения престижа профессии 
школьного учителя, – отметил 
парламентарий. – К огромно-
му сожалению, мы не видим 
стремления министерства лик-
видировать ЕГЭ, хотя именно 
от этого решения, по нашему 
мнению, во многом зависит со-
циальное и экономическое бу-
дущее нашей страны.

Председатель Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-

СРЗП ТРЕБУЕТ КОНКРЕТНЫХ ШАГОВ
ПО УЛУЧШЕНИЮ СИТУАЦИИ В ОБРАЗОВАНИИ

ДУ Сергей Миронов накануне 
начала кампании по сдаче ЕГЭ 
также заявил о том, что увели-
чение предложений продать 
«актуальные» ответы ЕГЭ и по-
содействовать в поступлении 
в вузы на бюджетные места 
в очередной раз указало на 
комплекс проблем российской 
системы образования. Бюд-
жетных мест в вузах не хвата-
ет, и, к огромному сожалению, 
Министерство науки и высше-
го образования до сих пор не 
решило эту многолетнюю про-
блему.

– Само существование по-
добных предложений говорит 
о том, что в российской систе-
ме образования творится не-
ладное. Многие родители идут 
на риск, чтобы хоть как-то по-
пытаться обустроить будущее 
своих детей. У них нет сотен 
тысяч рублей, которые во вре-
мя учёбы в выпускных классах 
надо заплатить репетиторам 
за подготовку к ЕГЭ. У них нет 
денег на платное обучение в 
вузе, и поэтому они идут на та-
кие ухищрения, – указал Сер-
гей Миронов. – Уже который 
год федеральные чиновники 
рапортуют об увеличении бюд-
жетных мест в вузах, но на са-
мом деле ситуация плачевная. 
Качественное высшее образо-
вание всё больше становится 
уделом избранных.

УЧРЕЖДЕНИЯМ КУЛЬТУРЫ АРХАНГЕЛЬСКА
ТРЕБУЕТСЯ СПРАВЕДЛИВОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ

Руководитель фракции СРЗП 
в Архгордуме Светлана Алефи-
ренко вошла в рабочую группу по 
совершенствованию подходов 
к финансированию сферы куль-
туры. Решение было принято на 
заседании постоянной комиссии 
по социальным вопросам. В её 
работе приняли участие началь-
ник управления культуры и дирек-
тор департамента финансов го-
родской администрации, а также 
заместитель главы Архангельска 
по социальным вопросам Ирина 
Чиркова.

– Основная проблема учреж-
дений культуры Архангельска за-
ключается в том, что это чуть ли не 
единственный город в нашем ре-
гионе и один из немногих в стра-
не, где сотрудники сами должны 

зарабатывать деньги на жалова-
ние себе и оплату коммунальных 
услуг по месту работы. В итоге 
денег на обновление материаль-
но-технической базы в учрежде-
ниях не остаётся, а в городском 
бюджете их попросту нет, – под-
чёркивает руководитель фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПА-
ТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Архгор-
думе Светлана Алефиренко.

Депутат Алефиренко вместе 
со своими коллегами не первый 
год предлагает управлению куль-
туры отменить обязательный «по-
рог самоокупаемости» для подве-
домственных ему учреждений, и 
разрешить им тратить честно за-
работанное на материально-тех-
ническое обеспечение. От этого 
выиграют и архангелогородцы – 
посетители культурно-массовых 
мероприятий.

Сейчас в Архангельске в об-
щей сложности работают 18 фи-
лиалов семи культурных центров 
и 20 библиотек. По правилам, 
установленным финансовым 
блоком Администрации города, 
каждое из учреждений должно 
самостоятельно заработать от 
2 до 31 процента зарплатного 
фонда, а также от полутора до че-
тырёх миллионов рублей в 2024 
году на коммуналку и хозрасхо-
ды. Очевидно, что это непосиль-
ное бремя, в особенности – для 
некоторых библиотек. Непосиль-
ное и несправедливое.

В то же время стоимость ка-
питального ремонта всех объек-
тов неуклонно приближается к 
четверти миллиарда рублей. Из 
средств городского бюджета на 
эти цели в нынешнем году пред-
усмотрено лишь чуть более 7% от 
необходимой суммы.

Кроме того, Светлана Алефи-
ренко поддерживает управление 
культуры городской администра-
ции в вопросе необходимости 
строительства многофункцио-
нального культурного центра, 
также выполняющего функции 
библиотеки и детской школы 
искусств, в стремительно при-
растающем населением терри-
ториальном округе Архангельска 
Майская горка. Напомним, воз-
ведение современного КЦ было 
одним из пунктов программы, с 
которой депутат Алефиренко в 
прошлом году шла на выборы в 
Архангельскую городскую Думу 
нового созыва.

Светлана Витальевна призва-
ла присутствующих на комиссии 
по социальным вопросам народ-
ных избранников и чиновников не 
ждать, когда «несчастье счастью 
поможет» (в связи с падением об-
щей численности населения ниже 
300 тысяч человек Архангельск 
сможет попасть в соответствую-
щие нацпроекты), хотя и в этом 
случае важно не упустить момент, 
но также искать альтернативные 
пути решения.
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В пристальном внимании со 
стороны надзорных органов, 
очевидно, нуждаются и другие 
виды транспорта в Архангель-
ской области. В конце апреля 
в Шенкурском муниципальном 
округе открылась навигация 
судов на водных объектах, а 
уже в начале мая в средствах 
массовой коммуникации раз-
вернулась небезынтересная 
дискуссия о судьбе парома 
«Двиносплав-423».

Председатель местного отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Эдуард 
Кобылин спрашивал о том, кто 
на сегодняшний день является 
собственником плавсредства, 
мирно покоящегося на берегу в 
то время, как люди выстаивают 
многочасовые очереди на пере-

праву через реку Вага, и за чей 
счёт он был приобретён. Офици-
альное сообщество администра-
ции Шенкурского муниципаль-
ного округа в ответ признавало 
за собой право собственности, 
но сообщало, что паром передан 
в аренду ООО «РЭП «Шенкур-
ское», на его приобретение де-
нег тогда ещё района потрачено 
не было, а вот «за чей счёт этот 
банкет» – неизвестно.

К сожалению, после просьбы 
лидера шенкурских справедли-
вороссов уточнить, на основа-
нии каких правоустанавливаю-
щих документов паром перешёл 
в собственность администра-
ции, диалог со стороны чинов-
ников неожиданно был прерван. 
Поэтому далее нам придётся 
опираться на официальные све-
дения из открытых источников. 

ШЕНКУРСКИЙ ОКРУГ: НАВИГАЦИЯ НОВАЯ, ПРОБЛЕМЫ СТАРЫЕ

НЕ ДЕЛАЙ ДОБРА?

Прошлогодняя история с 
нанесением охраной в офисе 
транспортной компании теле-
сных повреждений руководи-
телю архангельского Центра 
защиты прав граждан СРЗП 
Ларисе Демид получила нео-
жиданное продолжение…

Все подробности этой ди-
кой истории мы описали в 
№6 (95) за июнь 2023 года 
в материале «Рико» катится 
по наклонной… От админи-
стративной ответственности 
к уголовной». Кратко напом-
ним лишь, что правозащитник 
представляла законные инте-
ресы работников перевозчика 
в отделе кадров и не давала 
повода к применению в отно-

шении себя грубой физической 
силы.

Также важно подчеркнуть, 
что Лариса Демид тогда не 
стала предъявлять претензии к 
охраннику, который отважился 
на причинение вреда здоро-
вью и, несмотря на крики «мне 
больно», стал вытаскивать из 
кабинета руководителя Центра 
Справедливости. Она по-чело-
вечески пожалела парня, явно 
действовавшего под давлени-
ем юриста транспортной ком-
пании, и тем самым вывела 
секьюрити из-под «уголовки», 
взяв с начальника охранного 
предприятия обещание про-
вести инструктаж и впредь не 
допускать повторения таких си-
туаций.

СЕВЕРОДВИНСКИЙ КОНТРАКТ 
«РИКО» РАССМОТРЕЛИ В ФАС

У других надзорных орга-
нов вопросы возникали ещё 
на этапе проведения заку-
почных процедур.

В открытых источниках вла-
сти Северодвинска подтвер-
дили, что сотрудники адми-
нистрации города корабелов 
оценивают претензии Феде-
ральной антимонопольной 
службы, которая нашла призна-
ки нарушения законодатель-
ства при определении перевоз-
чика.  ФАС России усмотрела в 
процедуре признаки админи-
стративного правонарушения. 

В этом контексте хочется на-
помнить об ещё одном нашем 
материале – «В горсовете Се-
веродвинска блокируют обсуж-
дение транспортной реформы», 
опубликованном в №12 (101) за 
декабрь 2023 года. 

Тогда попытки члена фрак-
ции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ» в Совете 
депутатов Северодвинска Ва-
лерия Сербы и независимого 
народного избранника Сергея 
Илюхина прояснить вопросы, 
связанные с приходом нового 
перевозчика, встретили оже-
сточенное сопротивление со 
стороны коллег по депутатско-
му корпусу. 

Оба народных избранника 
были вынуждены покинуть зал 
заседания комитета по город-
скому хозяйству в знак протеста 
против того, что даже в разде-
ле «Разное» по повестке им не 
дали задать вполне резонные 
вопросы об объеме бюджетных 
средств Северодвинска по этим 
контрактам и наличии гарантий 
в случае банкротства или неис-
полнения перевозчиком обя-
зательств. Второй вопрос не-
которых избирателей Валерия 
Сербы по понятным причинам 
волновал даже больше.

Спустя полгода становит-
ся очевидным, что отсутствие 
открытого обсуждения таких 
жизненно важных для города 
вопросов даже на уровне пред-
ставительной власти приводит 
к тому, что контрольные функ-
ции приходится применять фе-
деральному органу исполни-
тельной. 

Их, увы, немного, и основным 
закономерно станет «Важский 
край», так как его учредителем 
является государственное авто-
номное учреждение Архангель-
ской области.

По информации районной 
газеты, в 2015 году Правитель-
ство Архангельской области 
предусмотрело 10 миллионов 
рублей на приобретение судна 
по соглашению с некой компа-
нией «Регион-лес».

Что интересно: сервис про-
верки контрагентов «Лист-Орг», 
собирающий доступные сведе-
ния о компаниях и предпринима-
телях более чем из 20 источников, 
при проверке связей нынешнего 
арендатора парома ООО «РЭП 
«Шенкурское» по учредителям, 
руководителям, правопреемни-
кам и предшественникам одним 

из первых определяет ООО «УК 
«Регион-Лес».

В последующие годы «Важ-
ский край» не раз обращался к 
теме простаивающего судна, 
в котором почти сразу обнару-
жился «ряд изъянов», а чуть поз-
же - и необходимость в много-
миллионной модернизации для 
возобновления действия раз-
решительных документов на его 
эксплуатацию. Неужели в 2015 
году никто из участников сдел-
ки не знал о вступающих в силу 
через считанные месяцы новых 
требованиях Российского Реч-
ного Регистра к судам проекта М 
104, к которому относится «Дви-
носплав-423»?

Как бы то ни было, полтора 
года назад, в ноябре 2022 года, 
освещая внеочередное заседание 
комиссии по предупреждению и 
ликвидации ЧС и обеспечению 
пожарной безопасности Шенкур-
ского района, сетевое издание 
«Важский край» сообщило (цити-
руем): «На период навигации на 
перевозке пассажиров и грузов 
через р. Вагу разрешена эксплу-
атация семи маломерных судов. 
Это – сухогрузная баржа-площад-
ка №2530, несамоходные паромы 
«Лес» и «АвтодоМост001», грузо-
пассажирский теплоход «Двинос-
плав 423», теплоходы «Юмиж» и 
«Шексна», а также катер «Выя».»

Но если теперь эксплуатация 

всё же разрешена, почему люди 
должны простаивать в многоча-
совых очередях на паром? – Не-
давно для того, чтобы сделать 
рентген, я вынужден был 2,5 
часа провести в образовавшейся 
пробке с температурой 39 граду-
сов, – поделился Эдуард Кобы-
лин. – Как любой житель Шенкур-
ского муниципального округа я 
хочу получить ответ: если власти 
не в состоянии построить у нас 
мост и наладить медицину, то 
почему хотя бы не пустят допол-
нительно паром, на приобрете-
ние которого были потрачены 
миллионы рублей из бюджета, и 
не важно, какого уровня? Это всё 
равно деньги нас с вами, налого-
плательщиков!..

И уже не как простой житель, 
а как председатель местного от-
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Эдуард 
Борисович призвал на помощь 
своих коллег из регионального 
отделения СРЗП в Поморье для 
получения этих ответов. Руко-
водитель фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ 
– ЗА ПРАВДУ» в Архангельском 
областном Собрании депутатов 
Олег Черненко, помощником ко-
торого является Эдуард Кобы-
лин, уже направил обращение в 
прокуратуру с просьбой, в том 
числе, дать правовую оценку 
простою судна. 

И вот теперь, спустя поч-
ти год, уже руководство ох-
ранной организации реши-
ло обвинить сердобольного 
правозащитника в клевете и 
причинении урона деловой 
репутации.

– Честно говоря, я и сей-
час не хочу губить парня и 
тратить на собственные су-
дебные тяжбы то время, в 
которое могла бы помогать 
другим людям. Но если при-
дётся, вынуждена буду писать 
встречные заявления в право-
охранительные органы и суд. 
Сроки давности не вышли, а 
у меня есть и результаты ме-
дицинского освидетельство-
вания, и свидетели всего про-
исходившего. Я уже написала 
заявление на ознакомление 
с материалами дела, – рас-
сказала Лариса Демид после 
допроса следователем. – Не 
знаю, почему именно сейчас 
кому-то понадобилось вновь 
поднимать эту историю, но мы 
до сих пор держим под кон-
тролем работу перевозчика и 
находим нарушения, инфор-
мацию о которых передаём в 
надзорные органы.

Напомним также, что сама 
драма в офисе транспортной 
компании разыгралась че-
рез две недели после того, 
как генеральному директору 
ООО ТК «Рико» был назначен 
визит в городскую прокура-
туру для возбуждения дел об 
административных правона-
рушениях. Причиной стали 
выявленные надзорным ор-
ганом на основании обраще-
ния руководителя фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Архангельском областном 
Собрании депутатов Олега 
Черненко нарушения трудо-
вого законодательства в от-
ношении работников компа-
нии.
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На проблемы жителей отда-
лённых округов Архангельской 
области обращает внимание не 
только руководитель фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в ре-
гиональном заксобрании, но и в 
Государственной Думе. Предсе-
датель СРЗП помогает тем, кто 
стал заложником проживания в 
памятниках архитектуры.

Поводом для обращения из 
села Красноборск в приёмную 
Сергея Миронова послужило пла-
чевное техническое состояние 
многоквартирного дома №8 по 
улице Гагарина. Это объект куль-
турного наследия регионального 
значения «Дом Н. Тулубенского».

В доме 1837 года построй-
ки печи и электропроводка 50-х 
годов прошлого столетия давно 
пришли в негодность. В начале 
этого года в квартире 70-летней 
пенсионерки даже произошло 
возгорание. По словам женщи-
ны, её спас счастливый случай – 
рядом оказались родственники. 
Гниющие перекрытия, несущие 
стены и крыша также добавляют 
экстрима в процесс проживания 
там. Будни в постоянном ожида-
нии обрушения скучными точно 
не назовёшь.

Все эти факторы привели к 
тому, что зимой температура в 
единственном жилье, предостав-
ленном по договору социального 
найма, колеблется от 10 градусов 
Цельсия утром до 16 вечером – 
протопить хотя бы до нижнего по-
рога по СанПиН так и не удаётся. 
Из-за этого страдает здоровье 
пожилой нанимательницы квар-
тиры.

Капитальный ремонт дома 
запланирован на 2037 год. Оче-
видно, в качестве подарка на 
200-летний юбилей здания и 
85-летие его обитательницы. Но 
вот дождётся ли она его, прожи-

вая в таких условиях?
Управляющая организация 

не может восстановить основ-
ные эксплуатационные харак-
теристики здания, так как не 
имеет специализированного 
допуска для работы на памят-
нике истории и культуры. Ещё 
одна юридическая коллизия: как 
признать аварийным и подле-
жащим сносу архитектурное на-
следие? Администрация Крас-
ноборского округа сообщает 
женщине, что на проведение 
обследования и оценки дома 
нет денег, так что проведена 
экспертиза будет при наличии 
дополнительных источников в 
доходной части бюджета. То 
есть никогда.

Сергей Миронов направил 
обращения в надзорные органы: 
ГЖИ Архангельской области, с 
просьбой дать поручение о про-
ведении внеплановой выездной 
проверки технического состояния 
конструктивных элементов и ин-
женерных систем здания, а также 
красноборскую прокуратуру.

Прокуратура Архангельской 

области подтвердила изложен-
ные в обращении лидера СРЗП 
доводы о необеспечении админи-
страцией Красноборского муни-
ципального округа сохранности 
многоквартирного дома, являю-
щегося объектом культурного на-
следия регионального значения.

На уровне округа надзорный 
орган предъявил в суд исковое 
заявление о возложении на ад-
министрацию обязанности про-
вести техническое обследование 
многоквартирного дома специ-
ализированной организацией и 
решить вопрос с его статусом в 
качестве жилого.

Напомним, что полгода назад 
Председатель партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
руководитель партийной фрак-
ции в Госдуме Сергей Миронов 
призвал федеральный центр 
предпринять срочные меры, что-
бы предотвратить разрушение 
самой высокой деревянной церк-
ви страны – храма Вознесения 
Господня в деревне Пияла Онеж-
ского района Архангельской об-
ласти.

«МЫ БЫЛИ СИЛЬНЫ ЛЮБОВЬЮ»

Книги также являются важ-
нейшей частью культурного на-
следия, имеющей ценностные 
и документирующие признаки. 
Региональное отделение пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ в Архангельской 
области и Центр защиты прав 
граждан СРЗП организовали 
встречу «детей войны» с из-
вестным северным писателем 
Владиславом Поповым.

Поводом для такого творче-
ского чаепития стала работа 
прозаика над романом «Дом 
на Поморской», в котором Вла-
дислав Владимирович, как бы 
прогуливаясь по улицам своей 
памяти, органично вплетает 
в повествование небольшие 
рассказы мамы о её детских 
годах времён Великой Отече-
ственной войны в Архангель-
ске.

«Помню бомбёжки Архан-
гельска. Несколько раз в сутки. 
Вой сирены будит нас среди 
ночи. Мы бежим в бомбоубежи-
ще в сторону реки. Брата мама 
несёт на руках, а меня тащит за 
руку. Белые длинные лучи про-
жекторов шарят по небу. Мимо 
бегут испуганные люди, а мне 
весело почему-то, я бегу впри-
прыжку, потому что маленькая 
и ничего не понимаю. Воз-
душные тревоги так часты, что 
мама больше не может бежать 
с нами в убежище – нет сил, и 
мы прячемся вместе с сосе-
дями в 43-ем доме напротив 
нас, на Поморской. Ясно пом-
ню длинный высокий коридор, 
тесно заполненный людьми. 
Они сидят на полу и вдоль стен, 
прижавшись друг к другу. Вой 
немецких самолётов рвёт уши. 
Всё. Эта бомба в нас! Я зажму-
риваю глаза. Грохот, взрывы. 
Дом ходит ходуном. Налёт в эту 
ночь был особенно яростным. 
Люди плачут. Мама открывает 
балетку, достаёт вафли, что мы 
получили в военторге по кар-
точкам, и говорит мне: «Ешь, 
всё равно нас сейчас убьют!»

Воспоминания мамы писа-
тель практически не подвер-
гает литературной обработке. 
Это своеобразная летопись 
тех страшных лет, честно по-
вествующая о том, как «В дни 
и ночи бомбёжек Архангельска 
началось мародёрство. Граби-
ли разгромленные магазины 
и дома. Разные люди! Одни 
и мысли об этом не допуска-
ют, другие идут под покровом 
ночи». О том, как красивая мо-
лодая женщина может открыто 
обмануть маленькую девочку 
– «В это время подвезли хлеб, 
и женщина, улыбнувшись, 
вернула мне кошелёк и ушла. 
Только в магазине я обнару-
жила, что хлебных карточек на 

целую декаду у меня больше 
нет. Я бежала домой и ревела 
на всю улицу, обливаясь сле-
зами: «У меня украли карточки 
на хлеб!» Я страшно боялась 
мамы, но мне не попало. Мы 
плакали вдвоём». Но также и о 
том, как офицер зенитной ба-
тареи, решивший, что комната 
с выбитыми стёклами и даже 
рамами – брошена, спасал 
своим пайком семью без отца 
от голодной смерти: «Узнал, 
что у мамы маленькие дети, я 
и братишка, стал помогать: то 
тушёнку даст, то хлебушка, то 
сахару».   

Но главное, пожалуй, чему 
учит нас уже прожитый опыт 
того героического поколения 
– верховенство закона мило-
сердия, любви и всепрощения. 

«Вскоре в разрушенном 
бомбёжками городе (кажется, 
в 1947?) появились пленные 
немцы. Глядя на их потрёпан-
ные шинели, видавшие виды 
пилотки, обмотки поверх гру-
бых башмаков, истощённые 
заросшие лица, их опущенные 
в землю угрюмые глаза, я ис-
пытывала острую жалость к 
этим людям, несмотря на то, 
что они принесли столько бед, 
горя на нашу землю. Однаж-
ды к нам во двор на Помор-
ской зашёл немец, тощий, с 
измученным серым лицом, в 
длинной шинели и нелепой пи-
лотке...  Он больше не был для 
меня врагом, он был просто го-
лодным человеком…»

Умение не зачерстветь 
сердцем, не глядя на все не-
взгоды, накормить вчерашне-
го врага, когда сам не ешь до-
сыта – вот истинная сила духа 
русского человека. Недаром 
воспоминания об ужасах того 
времени завершают размыш-
ления с цитатами из Священ-
ного Писания.

«Что помогло нам выжить, 
превозмочь эти страшные 
годы? Вера в Победу? Да, без-
условно. Но мне кажется, что 
не только вера, а ещё и лю-
бовь, и сострадание к ближ-
нему... Только любовь всё по-
крывает, всему верит, на всё 
надеется и всё переносит. Она 
не мыслит зла и не гордится, 
она милосердствует и делает 
человека сильным. Мы были 
сильны любовью».

Во время встречи Владис-
лав Попов поделился и свои-
ми воспоминаниями о героях 
Великой Отечественной, жив-
ших на улице Поморской во 
времена его детства. Напри-
мер, о Фёдоре Егошине, от-
правлявшем поздравительные 
телеграммы первым лицам го-
сударства, и неизменно полу-
чавшем от них благодарность в 
ответ фельдъегерской почтой.

Справедливости ради стоит 
отметить, что в Северодвинске 
имеются и примеры вполне кон-
структивного диалога общества 
с властью, который приносит 
добрые плоды. Председатель 
правления МОО «Союз садово-
дов города Северодвинска» рас-
сказал о том, как организации 
удалось добиться освобожде-
ния от уплаты земельного нало-
га для всех дачников в пределах 
города корабелов.

– Для дачных участков не 
было требований по выделя-
емой земле по примеру дере-
венских, поэтому выдавали абы 
что – огромные лужи, на которых 
даже деревья не росли, – провёл 
экскурс в историю руководитель 
Союза садоводов Северодвин-
ска и активист местного отде-
ления СРЗП Пётр Васильев. – Я 
нашёл в архиве документы, под-
тверждающие тот факт, что зем-
ли, на которых расположены все 
СНТ города, – это болота-леса 
5 бонитета заболоченности. По 
закону они налогом не облага-
ются. Члены правления Союза 
садоводов города Северодвин-
ска убедили тогда ещё мэра 

Александра Беляева отменить 
несправедливые поборы.

Несправедливыми Пётр Ва-
сильев считает их потому, что за 
много лет люди сами обработа-
ли эти земли, вложили немалые 
деньги и ещё больше труда в то, 
чтобы они стали плодородными, 
и делают всё это в зоне риско-
ванного земледелия. По сове-
сти, им еще за это доплачивать 
нужно, а вместо этого дачники 
сами платят членские, целевые 
и иные взносы в СНТ.

Но эта несправедливость, к 
сожалению, не была искоренена 
полностью. Если в садовых не-
коммерческих товариществах, 
находящихся на территории Се-

веродвинска, дачники уже много 
лет не платят земельный налог, 
то в соседних СНТ, которые на-
ходятся на тех же самых землях, 
но юридически относятся уже к 
Приморскому району, люди про-
должают его платить. Помочь 
исправить её может инициатива 
СРЗП об отмене земельного на-
лога на дачные и садовые участ-
ки до 6 соток включительно.

Председатель Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
руководитель партийной фрак-
ции в Госдуме Сергей Миронов 
призвал Правительство РФ под-
держать эту инициативу, а также 
заявил, что региональные и муни-
ципальные власти должны обе-
спечить садоводов необходимой 
инфраструктурой – дорогами, те-
плом, водой, электричеством.

– Дачники и садоводы вносят 
огромный вклад в продоволь-
ственную безопасность нашей 
страны – садоводы выращива-
ют около 40% овощей и фрук-
тов, производимых в России, 
но ощутимой помощи от госу-
дарства никогда не получают. 
Ситуацию нужно менять в поль-
зу людей, – прокомментировал 
парламентарий.

ПЁТР ВАСИЛЬЕВ: «СЕВЕРНЫМ
ДАЧНИКАМ НУЖНО ДОПЛАЧИВАТЬ»

СЕРГЕЙ МИРОНОВ ПРОДОЛЖАЕТ СПАСАТЬ 
ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ ПОМОРЬЯ
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В нашей традиционной рубрике «Примите поздравления» по-
здравляем активистов и лидеров партии в Архангельской об-
ласти, которые отметили свои дни рождения в мае.

VK.COM/SPRAVEDLIVO_ARH

1 мая – депутат Собрания 
депутатов МО «Онежский муни-
ципальный район» Онежского 
района Архангельской области 
, член Совета РО ПП СРЗП в Ар-
хангельской области  Новикова 
Ольга Александровна

4 мая – председатель Сове-
та МО ПП СРЗП в Исакогорском 
ТО г.Архангельска, Балеевский 
Андрей Валерьевич

6 мая – председатель Со-
вета МО ПП СРЗП в ТО Вара-
вино-Фактория г.Архангельск, 
член Совета РО партии в Архан-
гельской области Брюхов Кон-
стантин Николаевич 

12 мая – депутат муници-
пального Совета МО «Волош-
ское» Коношского муниципаль-
ного района, председатель 
Совета МО ПП СРЗП в Конош-
ском районе Шумихин Алека-
сандр Григорьевич

13 мая – активистка и член 
партии СРЗП в Устьянском рай-

С днём рождения! 

оне Паршина Наталья Анато-
льевна 

14 мая – председатель Со-
вета МО ПП СРЗП в Маймак-
санском ТО г.Архангельска 
Бакченко Вадим Георгиевич

21 мая – Член Исакогорской 
ТИК от СРЗП Малеева Марина 
Викторовна

23 мая – Член Северодвин-
ской ТИК от СРЗП Насонов 
Александр Владимирович

24 мая – Член Няндомской 
ТИК от СРЗП Яганова Елена 
Владимировна

25 мая – Член Приморской 
ТИК от СРЗП Чащина Валенти-
на Викторовна

26 мая –  депутат Собрания 
депутатов МО  «Няндомский 
муниципальный округ» Архан-
гельской области Маркова Лю-
бовь Андреевна 

29 мая – Член Совета МО в 
Ленском районе Димова Гали-
на Викторовна 

ГАЛИНА ДИМОВА: ЖУРНАЛИСТ,
ОБЩЕСТВЕННИК И НАЧИНАЮЩИЙ ПИСАТЕЛЬ

Истории ленских «детей 
войны» на майских страницах 
районной газеты рассказала 
член Совета местного отделе-
ния партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Галина 
Димова. Внештатным корре-
спондентом районки Галина 
Викторовна является с 1982 
года, и за это время написала 
уже более полутысячи матери-
алов о земляках. А призвание 
почувствовала ещё раньше – в 
школе, когда выпускала стен-
газеты в редколлегии класса. 

Галина Димова активно рабо-
тает с организацией «Дети вой-
ны» МО «Сафроновское» с мо-
мента её основания в середине 
2018 года – инициирует и помо-
гает проводить все мероприятия. 
Будучи председателем Совета 
депутатов МО «Сафроновское», 
она помогла принять в ряды этой 
организации 168 человек, а так-
же способствовала созданию 
ТОС «Микшина Гора» и всячески 
содействовала установке в од-
ноимённой деревне памятника 
контр-адмиралу Жданову, лично 
благоустраивала территорию во-
круг и провела его торжественное 
открытие. Теперь там ежегодно 
проводят митинги в День Победы.

Тесно сотрудничает Галина 

Викторовна и с другими соци-
ально ориентированными орга-
низациями, например, местным 
отделением Всероссийского об-
щества инвалидов, его члены с 
благодарностью отзываются обо 
всех бесчисленных праздничных 
программах, которые она для них 
проводила, с теплом вспоминают 
музыкальные подарки и доступ-
ные конкурсы, художественное 
прочтение стихотворений и увле-
кательные экскурсии.

В Совете женщин Ленского 
района, в состав которого Гали-
на Димова входит вот уже десять 
лет, также говорят о ней как о 
замечательном культорге и пре-
красном экскурсоводе. Все три 
вышеперечисленные обществен-

ные организации в прошлом году 
рекомендовали Галину Викто-
ровну для участия в районном 
этапе конкурса «Женщина года» 
в номинации «Лидер обществен-
ных инициатив», победив в ко-
тором она представила Ленский 
район на уровне Архангельской 
области.

Не перечесть и всего того, что 
Галина Димова делает на благо 
людей как активист Ленского от-
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ – самого 
многочисленного местного отде-
ления СРЗП в Архангельской об-
ласти, как не счесть всех партий-
ных наград и благодарственных 
писем за это.

Несмотря на такую обществен-
ную нагрузку, Галина Викторовна 
не забывает и о своих творческих 
планах. Готовится к печати её кни-
га «Почта и люди сквозь времена». 
Отдав работе в системе почтовой 
связи Ленского района почти 30 
лет, побывав во всех его отделе-
ниях, она собрала воспоминания 
многих работников и множество 
фотографий для этой книги.

Желаем нашей коллеге по 
перу и борьбе за справедливость 
успешного достижения всех уже 
поставленных целей и смелой 
постановки новых, сил и крепкого 
здоровья для их реализации!

ПОМНИМ И ЧТИМ ПОДВИГ ПРЕДКОВ
И НАШИХ СОВРЕМЕННИКОВ!

Несмотря на погодную сти-
хию, в Архангельске активисты 
регионального отделения и де-
путаты от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в 
День Победы по традиции воз-
ложили цветы к Монументу По-
беды в знак глубокого уважения 
и благодарности всем северя-
нам, кто положил свои жизни на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны и самоотверженно 
трудился в тылу. Пока мы живы 
– мы помним и чтим подвиг на-
ших дедов и прадедов, которые 
сражались за Родину, за правду, 
за справедливость!

Мы продолжаем последова-
тельную работу над тем, чтобы 
забота о ветеранах и «детях во-
йны» была закреплена на за-
конодательном уровне. Если 
в преддверии прошлогоднего 
празднования Дня Победы мы 
вместе радовались тому, что 
последнее поколение живых 
свидетелей всех ужасов Вели-

кой Отечественной войны и её 
страшных последствий наконец 
получило официальный статус 
в Архангельской области, то к 
этому 9 мая мы уже подошли 
с принятыми конкретными ме-
рами социальной поддержки 
«детей войны» в Поморье. Ре-
гиональные депутаты от СРЗП 
продолжат добиваться расши-
рения списка этих мер и их уве-
личения до справедливого раз-
мера.

Мы не забываем о наших 
нынешних героях на фронтах 
специальной военной операции 
и после их возвращения к мир-
ной жизни. Центр правовой и 
психологической помощи участ-
никам СВО и их семьям при Цен-
тре защиты прав граждан СРЗП 
в Архангельске продолжает ока-
зывать юридическое сопрово-
ждение и психологическую под-
держку участникам специальной 
военной операции, их родным и 
близким. Здесь каждого прини-
мают с благодарностью за его 
подвиг и помогают решать даже 
самые непростые вопросы.

Эти и другие воспоминания 
о простой мирной жизни в Ар-
хангельске глубоко тронули 
собравшихся «детей войны». 
С большим теплом они вместе 
вспоминали примечательные 
дома с их не менее замечатель-
ными обитателями, магазинчики 
и мастерские с их работника-
ми...

Председатель Общероссий-
ской общественной организа-
ции «Дети войны» по Ломоно-

совскому округу Архангельска 
Зоя Овсянкина от лица всех при-
сутствующих поблагодарила 
писателя, а также руководителя 
ЦЗПГ Ларису Демид, её сотруд-
ников и помощников руководи-
теля фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в реги-
ональном заксобрании Олега 
Черненко за организацию этой 
замечательной встречи, вручив 
им именные поздравления от 
городской ветеранской органи-
зации.

В свою очередь, Владислав 
Попов поблагодарил собрав-

шихся за радушие, оживлённое 
общение и живые воспомина-
ния, а главное – подвиг – заслу-
ги в деле восстановления Ро-
дины в самые тяжёлые для неё 
послевоенные годы. 

Напоследок писатель поде-
лился удивительной историей 
из ещё одной неотъемлемой 
части своей жизни – поисковой 
деятельности. О случайной на-
ходке медали «За отвагу» мо-
сковского красноармейца на 
просторах Пинежья и долгом 
розыске её обладателя читайте 
в нашем следующем выпуске.

«МЫ БЫЛИ СИЛЬНЫ ЛЮБОВЬЮ»
(Продолжение.

Начало на стр. 3)

ЖИВИТЕ ДОЛГО, ДОРОГИЕ НАШИ!

Удалось побывать в Архан-
гельске и ветеранам Великой 
Отечественной войны из со-
седних муниципальных окру-
гов. Несмотря на то, что 1 мая 
Георгий Александрович Павлов 
отпраздновал своё 98-летие, 9 
мая он ездил на Парад Победы.

А после возвращения в 
Брин-Наволок Георгий Алек-
сандрович принимал гостей. 

Поздравить ветерана пришли 
активисты Холмогорского 
местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ. Георгий Павлов по-
казал им модель эскадренного 
миноносца «Разумный», на ко-
тором принимал участие в ох-
ране Северных конвоев после 
школы сигнальщиков на Солов-
ках, в которую попал в возрасте 
17 лет.

После тёплого, душев-
ного разговора активисты 
СРЗП договорились с Геор-
гием Александровичем обя-
зательно встретиться на его 
100-летнем юбилее и отпра-
вились поздравлять с Днём 
Победы детей блокадного 
Ленинграда, проживающих в 
Брин-Наволоке – Инну Степа-
новну Дьячкову и Николая Фё-
доровича Шарова. 

ДАРИМ РАДОСТЬ ТЕМ, КТО ЕЁ ИЩЕТ
Главный праздник для пра-

вославных христиан – Пасха – 
переходящий, то есть не имеет 
фиксированной даты и в этом 
году также пришёлся на май. В 
честь праздника Воскресения 
Иисуса Христа несколько депу-
татов городского Совета Севе-
родвинска провели традицион-
ное мероприятие в драмтеатре 
города корабелов.

По приглашению члена 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Свет-
ланы Морозовой в нём принял 
участие Благочинный приходов 
города Северодвинска протои-
ерей Сергий, пожелавший всем 
верующим Божьего благосло-
вения. Светлана Анатольевна 
является самым опытным из на-

родных избранников-организа-
торов этого праздника. Двенад-
цать лет назад она подхватила 
эту добрую традицию, которой 
теперь уже четверть века.

В этом году Северодвинский 
драмтеатр бесплатно показал 
всем пришедшим на праздник 
лирическую мелодраму «В по-
исках радости». 


